

SOMMAIRE

ÉDITORIAL

- Le muguet et les orties (Franck COLLARD) 07

OPINIONS

- *Tribune*. Justice pour les Tutsi ! Une lecture du rapport de la commission Duclert sur « La France, le Rwanda et le génocide des Tutsi (1990-1994) » (Franck SCHWAB) 11
- *Point de vue*. Signification et limites du rapport Stora (Guy PERVILLÉ) 15

GRAND ENTRETIEN

- Un Oscar pour « Colette ». Quelques questions à Lucie Fouble (Marc CHARBONNIER) 19

ACTUALITÉS

Au fil de l'actualité...

- *Bicentenaire Napoléon*. Gouverner pendant Cent-Jours, 20 mars - 22 juin 1815 (Olivier VARLAN) 23
- *60^e anniversaire du CNRD*. 1940. « Inventer » la Résistance (Guillaume POLLACK) 30
- *Politique internationale*. Présidentielles américaines de 2020, système électoral et rôle central des États (Nicole FOUCHÉ) 39

ACTIVITÉS DE L'APHG

- *Communiqué*. À propos du projet de parc mémoriel « Hommage aux héros D. Day Land » (Bureau de la Régionale de Caen de l'APHG) 47
- Le Café virtuel de l'association : un an d'abri numérique au temps du Covid (Joëlle ALAZARD) 48
- *Partenariat / Africa 2020/2021*. La Saison Africa 2020 pour interroger la place de l'Afrique dans nos programmes (Alexandre LAFON) 49

DOSSIER

L'Afrique australe

- Sous la direction de Pierre DENMAT 53
- Sommaire détaillé p.54*

PÉDAGOGIES

Le regard du chercheur/de la chercheuse

- Penser la guerre, de la guerre de Sept Ans à Daesh. Entretien avec Benjamin Deruelle (Anthony GUYON) 84

Comment enseigner ?

- L'historiographie des totalitarismes (Italie fasciste, Allemagne nazie, URSS communiste). Usages et interprétations d'un concept polémique (Christophe POUPAULT et Frédéric SALLÉE) 91

Le point sur les programmes...

- *Terminale générale*. La constitution de 1958 (Gilles RICHARD) 99
- *Terminale générale*. Les alternances politiques en France (1974-1988) (Bernard LACHAISE) 103
- *Spécialité HGGSP – Terminale*. Conquêtes, affirmations de puissance et rivalités. Les enjeux de la conquête spatiale, de la course des années 1950 au « New Space ». 2^e partie (Philippe VARNOTEAUX) ... 107

Avec nos élèves...

• <i>Didactique</i> . Que demander au document ? Une comparaison franco-allemande des sujets d'examen en histoire, section Abi Bac (Peter GEISS).....	118
• <i>Didactique</i> . Donner le goût de l'histoire, l'enjeu de la lecture historique au lycée (Alexandre LAFON).....	124
• <i>Enseigner avec des séries</i> . Un exemple en Terminale HGGSP. La mise en scène de l'anthropocène dans la série « The Crown » (Yohann CHANOIR).....	128
• <i>Analyse de séquences filmiques</i> . « Scipion l'Africain » (1937) de Carmine Gallone (1885-1973) (Éric AUPHAN).....	131

Le point sur les concours...

• <i>Bibliographie d'été sélective / Agrégation 2022</i> . « Villes et construction étatique en Europe du Nord-Ouest du XIII ^e au XV ^e siècle (Empire, anciens Pays-Bas, France, Angleterre) » (Julien BRIAND)	139
---	-----

OUVERTURES

• <i>Carte blanche à un jeune chercheur</i> . Un deuil inachevé. L'Occident face à la perte de Jérusalem (1187-fin du XIV ^e siècle) (Matthieu RAJOHNSON)	144
• <i>Recherche</i> . Les premières expériences gouvernementales ou la découverte de la « salle des machines » par les socialistes en Europe, 1918-1939 (Gilles VERGNON).....	146
• <i>Recherche</i> . Novembre 1983 : le rôle décisif de deux espions pour empêcher le déclenchement de la guerre nucléaire en Europe (Étienne THÉVENIN)	150

HOMMAGES

• Dominique Kalifa (1957-2020). Trois aspects de l'œuvre de Dominique Kalifa (Sylvain VENAYRE)	155
• Monique Jouffroy (1928-2020) (Marie-José de BERGH).....	157
• Jean-Claude Maillard (1936-2020) (Bruno CHARBONNIER).....	158
• Hommage à Marc Ferro (1924-2021) (Annette BECKER, Aleth BRIAT, Éric AUPHAN, Fabrice d'ALMEIDA, Pierre KERLEROUX et Franck SCHWAB)	160

VOIR, ÉCOUTER

• Expositions (Violeta MARTINEZ-AURIOL et Vincent MULTRIER, dir.).....	171
--	-----

LIRE, RELIRE

• HG a noté (Monique DEFRADAS et Claude RUIZ, dir.) en ligne sur www.aphg.fr	188
• Revues (Monique DEFRADAS et Claude RUIZ, dir.) en ligne sur www.aphg.fr	189
• Livres (Monique DEFRADAS et Claude RUIZ, dir.)	191
• Mots croisés (Joseph ESTEVÈS).....	215

LA TABLE DES ANNONCEURS

Encarts : Cahier d'illustrations : « Dossiers »	65/68
Encart des expositions	181/184
Adhésions / abonnements	

Cover photo:

Les installations portuaires et logistiques de Cape Town (Afrique du Sud).
Photo © Vincent BONNEVAL, APHG Île-de-France, juillet 2015. Tous droits réservés.

CONTENTS

EDITORIAL

- The lillies and the nettle (Franck COLLARD)07

OPINIONS

- *Column*. Justice for the Tutsis! An overview of the Duclert commission report about “France, Rwanda and the genocide of the Tutsi (1990-1994)” (Franck SCHWAB) 11
- *Point of view*. Implications and limitations of the Stora report on the Algerian War (Guy PERVILLE) 15

INTERVIEW

- An Oscar for “Colette”. A few questions to Lucie Fouble (Marc CHARBONNIER) 19

NEWS

The latest news stories...

- *The Napoléon bicentenary*. Ruling during the Hundred Days War, March 20th - June 22nd 1815 (Olivier VARLAN) 23
- *The 60th anniversary of the CNRD*. 1940. “Inventing” the Resistance (Guillaume POLLACK) 30
- *International politics*. The US 2020 Presidential election: the electoral system and the central role of the States (Nicole FOUCHÉ) 39

APHG ACTIVITIES

- *Communiqué*. About the project of a “D. Day Land heroes” memorial park (APHG Regional Bureau of Caen) 47
- One year of digital history café gathering... (Joëlle ALAZARD) 48
- *Partnership / Africa 2020/2021*. The 2020 Africa season as a way to question the place of Africa in our school curriculums (Alexandre LAFON) 49

SPECIAL FILE

• Southern Africa

- Coordinating editor: Pierre DENMAT 53
- Detailed table of contents on p.54*

PEDAGOGIES

The researcher's outlook

- Thinking war. From the Seven year War to ISIS. An interview with Benjamin Deruelle (Anthony GUYON) 84

How to teach?

- The historiography of totalitarian regimes (Fascist Italy, Nazi Germany, Communist USSR).
Uses and interpretations of a polemical concept (Christophe POUPAULT and Frédéric SALLÉE) 91

Focus on the new curricula...

- *High school senior year*. The 1958 Constitution (Gilles RICHARD) 99
- *High school senior year*. The alternation of political parties in power in France (1974-1988) (Bernard LACHAISE) 103
- *Geopolitics and Political Sciences specialty – High school senior year*. Conquest, power affirmation and rivalries.
The stakes of space conquest, from the space race in the 50s to the “New Space”. 2nd part (Philippe VARNOTEAUX) ... 107

With our students...

- *Didactics. What can we ask of a document?*

A Franco-German comparison of History exam subjects for the bilingual high-school diploma Abi Bac (Peter GEISS) ... 118

- *Didactics. Giving a taste for history: the objective of reading historical texts in high school* (Alexandre LAFON)..... 124

- *Teaching with TV series. An example in the Geopolitical and Political Sciences speciality, high school senior year.*

How the anthropocene is represented in Netflix's *The Crown* (Yohann CHANOIR)..... 128

- *Analysis of film scenes.*

"Scipio Africanus: The Defeat of Hannibal" (1937), by Carmine Gallone (1885-1973) (Éric AUPHAN)..... 131

Focus on the teacher's exams...

- *Selective summer bibliography / Agrégation 2022. "Cities and the establishment of the state in Northwestern Europe from the 13th to the 15th century (Empire, former Netherlands, France, England)"* (Julien BRIAND)..... 139

OPENINGS

- *Carte blanche to a young researcher. Incomplete mourning.*

The Western world and the loss of Jerusalem (1187 – late 14th century) (Matthieu RAJOHNSON) 144

- *Research. The first governmental experiments, or the discovery of the "engine room" by European socialists, 1918-1939* (Gilles VERGNON). 146

Research. November 1983: the decisive role played by two spies to prevent nuclear war in Europe (Étienne THÉVENIN)..... 150

TRIBUTES

- Dominique Kalifa (1957-2020). Three aspects of Dominique Kalifa's work (Sylvain VENAYRE) 155

- Monique Jouffroy (1928-2020) (Marie-José de BERGH) 157

- Jean-Claude Maillard (1936-2020) (Bruno CHARBONNIER) 158

• A tribute to Marc Ferro (1924-2021) (Annette BECKER, Aleth BRIAT, Éric AUPHAN, Fabrice d'ALMEIDA, Pierre KERLEROUX and Franck SCHWAB) 160

SEE, HEAR

- Exhibitions (Violeta MARTINEZ-AURIOL and Vincent MULTRIER, ed.) 171

READ, REREAD

- HG noted (Monique DEFRADAS and Claude RUIZ, ed.) online at www.aphg.fr 188

- Magazines (Monique DEFRADAS and Claude RUIZ, ed.) online at www.aphg.fr 189

- Books (Monique DEFRADAS and Claude RUIZ, ed.) 191

- Crossword puzzle (Joseph ESTEVÈS) 215

ADVERTISERS

Inserts: Special file: "Special file" 65/68

Exhibitions 181/184

Membership / Subscription cards.....

Photo de couverture :

Cape Town, South Africa. Copyright Vincent BONNEVAL, 2015.